

« La mobilité partagée sur le territoire de Midi-Pyrénées »

Le lundi 7 août 2017

REPONSE A L'APPEL A PROJET FEDERAL : « SEMAINE EUROPEENNE DE LA MOBILITE 2017 »



Contact:

Marie-Laure Cambus, 05 34 31 97 82, ml.cambus@fne-midipyrenees.fr Hervé Hourcade, 05 34 31 87 84, herve.hourcade@fne-midipyrenees.fr



LE CONTEXTE DE MOBILISATION DE FNE MIDI-PYRENEES SUR LA MOBILITE DURABLE

Historiquement impliquée sur la thématique de la mobilité, FNE Midi-Pyrénées promet une éco-mobilité à l'échelle du territoire de l'ancienne région Midi-Pyrénées.

Elle organise également des évènements régionaux sur la thématique pour sensibiliser le grand public et les décideurs en rappelant les enjeux majeurs liés à la reconquête de la qualité de l'air et aux modes de déplacement doux.

Se déplacer mieux et autrement!

L'éco-mobilité, c'est notre capacité à nous déplacer en employant les modes de transport les moins émetteurs de gaz à effet de serre et les moins polluants (en terme de pollution de l'air et de bruit) : marche à pied, vélo, voiture partagée (covoiturage, auto partage), transports collectifs... en fonction de nos besoins et des possibilités offertes selon les territoires (notamment en terme de transport en commun.

Cependant, même si le besoin de véhicule individuel perdure, il convient de bannir les véhicules diesel et de limiter les 4 X 4 fortement polluants (sauf besoins professionnels particuliers). Le but est donc d'inciter à développer et à utiliser pour le transport des personnes des solutions, y compris nouvelles, adaptées aux territoires dans leurs spécificités. Les solutions en terme de transport en commun ne peuvent pas être les mêmes en urbain, périurbain et rural. Le transport collectif, selon les territoires, peut être un transport collectif en site propre ou un transport à la demande.

Pour répondre au mieux aux besoins des personnes, il faut :

- de l'intermodalité avec des nœuds d'échanges efficaces et suffisants pour permettre le passage d'un mode de transport à un autre.
- des outils basés sur les technologies numériques ;
- etc.

Se déplacer moins!

- Grâce aux TIC (Technologies de l'information et de la communication), nous pouvons également nous épargner des déplacements avec : des services en ligne pour certaines formalités administratives,
- la possibilité d'avoir recours au télétravail, celui-ci pouvant porter sur une partie seulement du temps de travail ou se dérouler en télécentre,
- la possibilité de tenir certaines réunions par téléphone ou en visioconférence.

Se déplacer moins passe aussi par :

- la lutte contre l'étalement urbain grâce à des villes denses, mixtes et multipolaires,
- la mise en cohérence entre politiques de transport et politiques d'aménagement.



Ce positionnement associatif de notre fédération a été relayé à travers de nombreuses initiatives dont voici quelques exemples.

Les assises régionales de la mobilité le 13 juin 2013

Le jeudi 13 juin 2013, FNE Midi-Pyrénées a organisé ses assises régionales de la mobilité à Toulouse et a rassemblé plus de 75 personnes : services de l'Etat, collectivités, associations et entreprises. A cette occasion elle a diffusé un film présentant de bonnes pratiques mises en œuvre dans la région.





Irrespirable

FNE Midi-Pyrénées s'est également investie auprès de France Nature Environnement en sensibilisant autour de la dégradation inquiétante de notre air, et ce afin que ce phénomène soit connu de tous et que la reconquête de la qualité de l'air s'accélère.

Européennes 2014 : De la ville à la campagne, rendeznous notre air

Aux côtés de sa fédération nationale, FNE Midi-Pyrénées a interpellé les candidats aux élections européennes en organisant une journée débats le 17 mai 2014.



Parking day: à la rencontre des citoyens

FNE Midi-Pyrénées s'est associé à la journée dite du « park(ing) day » le 19 septembre 2014, pour transformer temporairement des places de parking payantes en espaces végétalisés, artistiques et conviviaux.





Les bonnes pratiques de la mobilité en Midi-Pyrénées



FNE Midi-Pyrénées a réalisé 8 bonnes pratiques de la mobilité sur le territoire de Midi-Pyrénées. Elles sont accessibles sur notre site internet¹.

Ces bonnes pratiques valorisent les initiatives locales en matière de mobilité durable (bus cycliste, cadencement TER, télétravail, plans de déplacement en entreprise, etc.).

Elles se traduisent par la réalisation de courts métrages et de fiches pratiques visant à démultiplier ces idées !

Ces fiches et les présentations filmées associées ont été présentées sur le stand tenu lors du Congrès de FNE d'avril 2013 à Clermont-Ferrand sur la mobilité.

LE PROJET : « LA MOBILITE PARTAGEE SUR LE TERRITOIRE DE MIDI-PYRENEES », ORGANISATION D'UN REPAIR CAFE ET D'UNE TABLE RONDE LE 20 SEPTEMBRE 2017

Le projet proposé s'intitule « La mobilité partagée sur le territoire de Midi-Pyrénées » et se tiendra le mercredi 20 septembre 2017 à Toulouse.

Il s'articulera autour de deux évènements : un repair café / café bricole en partenariat avec la maison du vélo et une table ronde sur la mobilité partagée en Midi-Pyrénées.

Cette journée s'inscrira en cohérence avec la journée mondiale de la qualité de l'air² qui se tient également le 20 septembre 2017.

Elle sera ouverte à tous (diffusion large) et bien évidement à l'ensemble des associations, adhérents/adhérent(e)s et affilié(e)s à FNE Midi-Pyrénées.



Crédits : Ministère

Accessible ici: http://fne-midipyrenees.fr/les-bonne-pratiques-de-la-mobilite 174.php

Accessible ici: https://www.ecologique-solidaire.gouv.fr/mobilisons-nous-meilleure-qualite-lair



L'organisation d'un repair café/café bricole en partenariat avec la Maison du vélo de Toulouse (mercredi 20 septembre 2017, de 14h à 17h)

Description du concept : Cet évènement est une rencontre ouverte à tous pour faire toutes les réparations possibles et imaginables suivant les compétences des bénévoles bricoleurs disponibles : vêtements, meubles, appareils électroniques, bicyclettes... Les réparateurs bénévoles restaurent les objets cassés avec les visiteurs, tout en transmettant leur savoir-faire.

Dans le cas présent, les participants pourront effectuer des réparations sur leurs vélos en échangeant leurs connaissances techniques sur le sujet, le tout dans une ambiance conviviale avec à leur disposition un lieu et du matériel adaptés.



Exemple de repair café organisé par FNE Midi-Pyrénées (Sacàvrac)

L'objectif du repair café/café bricole : L'organisation d'un repair café/café bricole est l'occasion d'informer et de sensibiliser sur les pratiques de déplacements doux visant à économiser nos ressources, tout en diminuant nos émissions de gaz à effet de serre et de polluants atmosphériques sur le territoire de Midi-Pyrénées.

Les modalités pratiques : Il sera organisé de 14h à 17h le mercredi 20 septembre 2017, en partenariat avec la Maison du vélo de Toulouse³. Cette association possède des locaux en face de la gare Matabiau de Toulouse, au cœur de l'intermodalité.

Ce *repair café/café bricole* sera également l'occasion de mettre en avant les documents de positionnement de FNE et de FNE Midi-Pyrénées en libre accès au public participant à cette après-midi.

Les plaquettes d'information sur la mobilité ainsi que les bonnes pratiques identifiées par FNE Midi-Pyrénées seront également mises à disposition des participants.

.

Pour en savoir plus sur la Maison du vélo de Toulouse : http://www.maisonduvelotoulouse.com/



L'organisation d'une table ronde sur la mobilité partagée sur le territoire de Midi-Pyrénées (mercredi 20 septembre 2017, de 18h à 20h à la maison régionale de l'environnement de Toulouse)

L'objectif de la table ronde « La mobilité partagée sur le territoire de Midi-Pyrénées » : Il est désormais partagé par tous que l'économie collaborative a un impact significatif sur les modes de transport traditionnels.

Pour faciliter l'accès à l'information au plus grand nombre et permettre un débat éclairé des acteurs du territoire de Midi-Pyrénées sur la question, nous proposons d'organiser une table ronde autour de cette thématique.

Certains acteurs invités ont déjà été valorisés dans le cadre de nos bonnes pratiques en 2012. Cette table ronde sera l'occasion de projeter les films « retours d'expériences » réalisés à l'époque, et de constater l'évolution des pratiques et des mentalités jusqu'en 2017.

Nous tenons à la diversité des intervenants invités pour mettre l'accent sur le fait que la question de la mobilité intéresse toutes les sphères de la société, tous milieux confondus. Cela permettra également de favoriser un débat constructif entre structures du territoire et usagers.

Les intervenants de cette table ronde seront les suivants :

- Madame Elisabeth Rigal de la SCOOP CITIZ (auto partage de véhicules dans l'agglomération toulousaine)
- Un représentant du plan mobilité de TISSEO⁴ (réseau de transport de l'agglomération toulousaine)
- Un représentant du service mobilité et transport de TOULOUSE METROPOLE⁵
- Monsieur Florent Collin de la MAISON DU VELO DE TOULOUSE
- Madame Bénédicte Rozes de l'association REZO POUCE⁶ (1^{er} réseau d'autostop organisé)
- Monsieur Hervé Bellut des BUS CYCLISTES⁷

Elle sera animée par le Président de FNE Midi-Pyrénées et fera l'objet d'un compte rendu qui sera diffusé largement.

Les outils et indicateurs de mobilisation et d'évaluation de cette journée : Afin d'atteindre un maximum de citoyens, FNE Midi-Pyrénées, avec le soutien de France Nature Environnement, relayera très largement dans ses réseaux, dans la presse et sur les agendas locaux l'organisation de cet évènement.

5 En savoir plus ici : http://www.toulouse.fr/web/transports-mobilite

⁴ En savoir plus ici : https://www.tisseo.fr/

En savoir plus ici : http://www.rezopouce.fr/
En savoir plus ici : http://www.buscyclistes.org/



Elle mettra également à disposition des participants une fiche d'évaluation de la journée par envoi mail.

Sur le nombre et le retour des participants :

- FNE Midi-Pyrénées comptabilisera le nombre de participants au *repair café/café bricole* ainsi qu'à la table ronde ;
- Les participants au repair café/café bricole ainsi que ceux de la table ronde seront invités par mail à proposer leurs retours sur un format google doc.

Sur le volet communication :

- FNE Midi-Pyrénées transmettra un communiqué de presse à ses contacts presse (416) quelques jours avant l'évènement pour attirer l'attention des journalistes sur la problématique et lancer une invitation à participation auprès du grand public ;
- FNE Midi-Pyrénées invitera les élus (député(e)s, élus municipaux et départementaux), les comités de quartiers de l'agglomération toulousaine et les associations œuvrant spécifiquement sur la thématique de la mobilité en Midi-Pyrénées;
- FNE Midi-Pyrénées s'appuiera sur les agendas locaux (Demosphère, Ramdam, l'Agenda participatif, les journées Nature, le petit agenda, Diffuz) pour la diffusion de l'évènement ;
- FNE Midi-Pyrénées inscrira cette journée sur la plateforme du ministère de la transition écologique et solidaire : http://evenements.developpement-durable.gouv.fr/campagnes/journee-nationale-qualite-air-2017/formulaire
- FNE Midi-Pyrénées relayera son action sur ses réseaux sociaux (Facebook et Twitter) à plusieurs reprises avant et pendant la journée du 20 septembre 2017;
- FNE Midi-Pyrénées assurera un « live tweet » de la journée sur le compte twitter de FNE Midi-Pyrénées avec le #mobilitépartagée ;
- FNE Midi-Pyrénées proposera un compte-rendu de la table sur notre site internet qui sera également diffusé sur nos réseaux sociaux (avant le 15 octobre 2017)

-

LE BUDGET (CF. ANNEXE)